

## 第5節 高校2年生

# 国際理解と平和 沖縄に学ぶ

大羽 徹・鈴木 克彦  
杉山 貴一・西川 陽子  
長瀬 加代子・中野 和之

**【抄録】** 高校2年生の総合人間科では、「国際理解と平和」を大テーマに11月の沖縄研究旅行と連動したグループ研究を行う。本年度は、昨年度と同様、沖縄を総合的に捉える中で平和のあり方を念頭において研究を進めていくことを意図した。

**【キーワード】** 国際理解 平和 グループ研究 沖縄 基地問題 沖縄戦

### 1. テーマ 国際理解と平和

サブテーマ 沖縄に学ぶ

### 2. 学年目標、ねらい、伸ばしたい力など

#### ・学年目標

グループ学習を通じて学び合い、相互理解を深め、協力して問題解決にあたる姿勢を持つ

#### ・ねらい

現在の沖縄の問題から、現代の世界が直面する「国際理解」の問題、「平和」の問題を考えさせる

#### ・伸ばしたい力

- ・現在の問題を認識し、その原因を探っていく力
- ・現在の諸問題の関係性を認識し、整理・分析する力
- ・グループで協力して課題を設定し、その課題を解決する力

### 3. 活動内容

- ・沖縄のプレ研究を通じて、フィールドとしての沖縄について、基本的な知識を身につける。
- ・自分たちのテーマを選び、FWを行い、研究することで、今の沖縄における「国際理解」「平和」とは何であるかを考える。
- ・集録執筆・発表を通じて、自分たちの研究をまとめ、かつ他のグループとの研究・体験の共有をはかる。

### 4. 評価方法

- ・教員による評価（ワークシートへの記入・提出、FW等への取り組み、集録）  
→ワークシート・集録の完成度、課題の提出状況、作業への参加状況など
- ・生徒自身による自己評価（アンケート、発表や一年

間の振り返り)

→事前事後アンケートの比較など

- ・生徒間の相互評価（ディスカッション、グループ作業、発表）

→話し合いへの参加状況、作業での寄与度、発表の完成度など

### 5. 系統性

- ・前年度とのつながり

高校1年生は、個人研究でテーマの追究方法を学んだ。

2年生は、昨年身に付けたテーマの追究方法を活かしながら協力して、グループ研究を行う。他のメンバー、クラス、学年で学び合う。

- ・「持続可能な開発のための教育」(ESD)との関わり

フィールドとしての沖縄の諸問題（本州とは異なる沖縄の歴史的位置・戦争の問題・米軍基地問題・自然破壊問題など）は、現在の国際社会が抱える諸問題の縮図と言える。沖縄の諸問題を自分たちにつながる問題と認識し、その解決策を探ろうとする今年度の学習はESDという点でも意義のあることだと思われる。

### 6. 授業計画

(前期)

回	日	授業内容(予定)	使用教室
1	4/11	オリエンテーション (高2総人概要、プレ研究の説明)	図書館
2	4/17	研究旅行の下見報告 ※PTA授業参観	第一総合
3	4/25	プレ研究① (グループ分け、内容検討)	HR
4	5/23	プレ研究②	HRなど



◎2日目 11月14日(水)

那覇==沖縄陸軍病院南風原壕・南風原文化センター==魂魄の塔==  
 8:20 9:00 11:00 11:20 11:50  
 ==国際通り(自由散策 牧志駅下車…県庁前出発) ==首里城==  
 12:30 15:30 15:50 17:10  
 ==ホテル・那覇 夕食後 エイサー体験  
 17:30 18:30 20:00 21:30

◎3日目 11月15日(木)

那覇====<終日 タクシーにて班別研究>====ホテル・読谷  
 8:30~9:00 16:30~17:30

◎4日目 11月16日(金)

読谷==琉球村==道の駅かでな==那覇空港-(JTA254便)-中部国際空港  
 8:15 8:30 9:40 9:55 10:15 11:05 12:05 14:00

9、フィールドワーク先一覧

A組	研究テーマ	訪問先
1班	基地の存在意義	沖縄平和運動センター 沖縄国際大学
2班	基地問題に対する様々な視点	知事公室地域安全政策課 学校法人興南学園 興南高校
3班	陸から見た自然	琉球大学 NPO法人 どうぶつたちの病院
4班	食文化	首里天楼 読谷村漁業協同組合
5班	沖縄らしさ	沖縄老人クラブ連合会 沖縄県立博物館
6班	沖縄戦と平和 -その後の国際環境-	沖縄県護国神社 沖縄国際平和研究所

B組	研究テーマ	訪問先
1班	ガマの真実 —悲劇の沖縄戦—	島守の会 島守の会小原さんとともにガマ見学
2班	基地と平和	沖縄県庁基地対策課 県立首里高校 沖縄防衛局
3班	沖縄の芸術文化	国立劇場おきなわ 沖縄県立芸術大学
4班	自然環境と平和	NPO法人美ら海振興会 沖縄ネイチャーウォーク
5班	世界から見た沖縄	沖縄県庁国際交流課 おきなわワールド
6班	食の伝統からみる沖縄の考え方	第一牧市公設市場 沖縄県立博物館

C組	研究テーマ	訪問先
1班	食文化から見る国際理解	南風原町総合保健福祉防災センター よんなーフード
2班	エゴイズムと沖縄	琉球大学法学部総合社会科学 沖縄国際大学社会科学
3班	沖縄の大自然を探る	琉球大学農学部亜熱帯環境科学科 琉球大学熱帯生物圏研究センター
4班	芸術	国立劇場おきなわ 沖縄県立芸術大学
5班	戦前の“オキナワ”と戦後の“OKINAWA”～教育と子供たち～	沖縄県教育委員会教育課 沖縄大学人文学部こども文化学科
6班	「人」 ～戦時中の生活と問い～	ひめゆり平和祈念資料館 沖縄平和ネットワーク事務所

10、成果と課題

一年間を通して、国際理解と平和をテーマにそれぞれの課題を見つけ、各自探究してきたが、やはり沖縄研究旅行に関しての感想が多くあった。「ひめゆり平和記念資料館。今回の研究旅行で多くの資料館を見学しましたが、最も印象に残っているのはこの資料館です。私たちと同じ年頃の少女たちが数多く戦争の犠牲になったということは知っていました。しかし、実際に現場で見たものはあまりに衝撃的でした。ひめゆり学徒隊一人一人の遺影と、一人一人の紹介文を見ていくと言葉にならない悲しみがこみ上げてきました。手榴弾を胸に当てて自決した方。どの方の紹介文も読んでいて苦しくなる様な死で終わっていました。彼女たちの顔とガマの暗闇が重なって強く印象に残っています。ガマの中は、本当に真っ暗で何も見えませんでした。私たちは怖くなったら懐中電灯をつければいいし、辛くなったら外に出ればいい。しかし、彼女たちはそうすることもできずに亡くなっていきました。戦争というものの恐ろしさを痛感しました。」(A組女子)といった追体験の結果から戦争の怖さを再認識した生徒が多かった。また、フィールドワークを通して自分たちの課題を追求していった生徒たちは「今回の学習を通して自分たちの考え方や見方に先入観が存在し、大きな偏りがあることを実感した…一方的に自分たちを肯定し、他を否定する。そんなものの捉え方こそが人と人の衝突であり、その衝突の規模が国家間となったものの究極の形態が戦争なのだろう」(米軍基地問題を探究した男子生徒)といった実地に赴き、書籍からの学習では偏る知識を是正する必要性を訴えた意見があった。同じく基地問題に関して別の視角から探究した感想もあった。「今回考えたことはマスメディア

の重要性についてです。例えば海兵隊の一作戰がアメリカ軍・政府の方針として報道されたりすることがあるが、実際はアメリカ軍・日本政府だけの問題ではなく、日本国民全体の問題です。そのためにも、真実を国民に知ってもらえる義務をマスメディアには果たしてもらいたい。」国民に対して知るための保障をマスメディアが担っているとしたら、現在の在り様はどうなんだろうか。という疑問を提議した感想である。多角的な社会の見方にそれぞれ気づいた意見であったように思う。食文化と平和の視点から探究した生徒たちもいた。「…調べる前は、豚足やゴーヤチャンプルー、沖縄そばなどの沖縄名物と呼ばれるようなものしか思い浮かびませんでした。しかし、実際に調べてみると、沖縄はアメリカに占領された後からはファーストフードなどの「肉」「脂肪分」「塩分」といったものや、チョコレートなどの「糖類」など、およそ健康からはかけ離れたものが中心の食生活に変わってしまっている。かつて世界でもトップレベルの平均寿命を競っていたにも関わらず、アメリカ占領以後の沖縄県民の平均寿命は日本でもかなり低い順位となってしまっている。」といった戦後のアメリカ占領期に食文化でもアメリカの影響を激しく受けた現実を知る機会を持ったようである。戦争のもたらした惨禍は、戦後も永く影響を与え続けており、その実態を知る良い機会となったようである。

今後の課題としては、沖縄戦体験者の減少にどう対応していくのか、といった学習分析の方法の検討を急いで行う必要がある。

(文責：中野和之)